JOSÉ DEL REY FAJARDO, SJ. *LOS JESUITAS EN VENEZUELA. TOPO-HISTORIA*. 2 TOMOS. FONDO EDITORIAL "SIMÓN RODRÍGUEZ" DE LA LOTERÍA DEL TÁCHIRA, SAN CRISTÓBAL 2011 (TOMO 1, 404 PP. TOMO 2, 398 PP.)

Agustín Moreno Molina

El P. José del Rey Fajardo, acaso sea el historiador venezolano del siglo XX y lo que va del XXI, que más ha contribuido con sustanciales investigaciones sobre la obra cultural, misionera y lingüística de los jesuitas en Venezuela durante el período hispánico. Cuando publicó esta *Topo-Historia* tenía en su haber cincuenta y ocho (58) libros, sin contar sus numerosos artículos en revistas especializadas. Sólo un prolífico autor puede dar a la luz una obra en dos volúmenes como ésta que a continuación comentaremos.

Que se trata de un aporte sustancial a la historiografía venezolana no está de más repetir el lugar común, pues la escasez de obras similares actuales lo justifica. Ya son clásicos los trabajos de: Marco Aurelio Vila, Antecedentes coloniales de los centros poblados de Venezuela (UCV, Caracas 1960); Adolfo Salazar Quijada, La toponimia venezolana en las fuentes cartográficas del Archivo General de Indias (Academia Nacional de la Historia, Estudios, Monografías y Ensayos Núm. 40, Caracas 1983); y Tulio Chiossone, Diccionario de toponímicos de Venezuela (Monte Ávila Editores, Caracas 1992). Guarda bastante parecido con las obras anteriores el libro póstumo en dos tomos de Pablo Vila, El Obispo Martí (UCV, Caracas 1980) por ser una interpretación humano-geográfica de la Vista Pastoral del mencionado obispo a la Diócesis de Caracas. Conviene mencionar también que la Oficina Central de Información (OCI) publicó en 1987 el Nomenclador Nacional de Centros Urbanos, según la información obtenida en el XI Censo General de Población y Vivienda. Aunque no es del estilo de las obras antes mencionadas, guarda cierto parecido pues esta publicación contiene una relación de todos los lugares habitados del país, ordenados alfabéticamente con indicación de Municipio, Distrito y Estado Federal al cual están adscritos, así como la distancia a la capital del Municipio, el número de



viviendas y habitantes; informaciones que resultan de gran utilidad para los investigadores.

La *Topo-Historia* del P. José del Rey Fajardo es el volumen III de una serie de seis tomos publicados hasta ahora bajo el título *Los Jesuitas en Venezuela*. El primero, *Las Fuentes* (Universidad Católica Andrés Bello – Pontificia Universidad Javeriana, Caracas Bogotá 2006); el segundo, *Los Hombres* (Universidad Católica Andrés Bello – Pontificia Universidad Javeriana, Caracas Bogotá 2007); el cuarto, *Nosotros también somos gente. Indios y Jesuitas en la Orinoquia*, (Academia Nacional de la Historia, Núm. 270. Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Caracas 2011); el quinto, *Las Misiones germen de la nacionalidad*, (Universidad Católica Andrés Bello – Pontificia Universidad Javeriana, Caracas Bogotá 2007); y el sexto, *La República de las Letras en la Venezuela colonial*, (Academia Nacional de la Historia, Núm. 162. Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, Caracas 2007).

Tiene sentido entonces que el autor de la serie haya pensado además en la geografía, o mejor en los domicilios donde funcionaron las instituciones jesuitas. Elemento necesario a considerar como protagonista también del relato histórico local, o de la microhistoria, o de la historia regional, vertientes necesarias en la reconstrucción del tramado social del cual la misma Compañía de Jesús formó parte en América. El inventario y la reconstrucción de la compleja red de poblados misionales y urbanos, donde se desarrolló el difícil quehacer de la evangelización y culturización tanto de las ciudades como de las poblaciones llaneras y orinoquenses durante el período entre 1625 y 1767, es la materia de estos dos tomos de la *Topo-Historia*.

El material se distribuye en orden alfabético, al modo de una enciclopedia y la estructura de su contenido es variada por recibir el tratamiento con arreglo al tipo de localidad, bien sean las ciudades o los difíciles espacios de la Venezuela profunda donde actuaron los hijos de San Ignacio. En el primer caso se recopila el aporte educativo de los jesuitas a Mérida, Maracaibo, Coro y Caracas, así como los proyectos inconclusos en Trujillo y San Cristóbal. Sueles ser los artículos más amplios. En el segundo caso, se exponen los datos disponibles extraídos de los informes y demás documentos consultados acerca de fechas fundacionales, etnias que habitaron en la localidad, misioneros, evolución demográfica, estructuras familiares, enfermedades,



costumbres alimenticias, y noticias sobre la flora, fauna. Cada afirmación está respaldad por un abundante y detallado aparato crítico al pie de la página; valor agregado de gran utilidad para expertos y neófitos en estos temas.

La recopilación de información posee larga tradición en la centenaria experiencia de la Compañía de Jesús, como puede apreciarse en los catálogos de cada una de sus provincias diseminadas en Europa, Asia y América, así como los catálogos generales preparados en Roma donde se centralizaba toda la información disponible; el Árbol genealógico de los miembros de la Orden, contentivo de los datos más importantes de periplo vital de cada uno; más las *Cartas Annuas*, especie de balance cíclico sistematizado de todos los acontecimientos notables de las casas provinciales. Esa es la base de dos obras que hoy día resultan difíciles de conseguir, la del P. Albert Hamy, *Documents pour servir a L'Histoire des domiciles de la Compagnie de Jésus dans le monde entier de 1540 a 1773* (Picard, Paris 1892) y el *Atlas geographicus Societatis Jesu*, del P. Luis Carrez (Chez Georges Colombier, Paris 1900).

Un ejemplo de Topo-Historia, aunque no tan reciente, fue el llevado a cabo por el Instituto Geográfico Agustín Codazzi de Bogotá, *Los nombres originales de los territorios y sitios y accidentes geográficos de Colombia* (Bogotá 1991). Para Venezuela, el escrito del P. José del Rey Fajardo, SJ., es pionero en su género y no es poca cosa como referencia para futuras obras en ese estilo sobre temas similares. Pero el modelo metodológico será de valiosísima utilidad para futuras obras en el campo de la geografía histórica venezolana.